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综艺速递

伴随Sora的面世，“挑战者”也正
前赴后继地涌现，其中不乏国产大模型
的身影。最近，在国内社交平台以及海
外推特等平台，大量网友在“求”一个
中国视频生成应用的内测机会，这个
让国内外网友纷纷关注的大模型就是
快手发布的自研视频大模型——可
灵。截至7月初，已有累计超过70万人
排队申请内测。可灵大模型的发布，不
仅代表着快手在AI领域的又一重大进
展，也预示着短视频行业即将迎来一次
全新的变革。

《中国新闻出版广电报》记者体验
后发现，可灵正以其强大的生成能力和
便捷的创作模式，为用户提供一个全新
的视频生成解决方案。用户只需输入简
单的文本指令，即可让可灵生成高清、
高质量、长达3分钟的视频，其分辨率
达 1080P，帧率达到 30Fps，为用户的
创意赋予了无限可能。其不仅支持自由
调整的视频宽高比，还能够生成符合真
实物理特性的运动场景。无论是模拟自
然界的物理规律，还是将复杂的概念或
想象转化为生动的画面，可灵均表现出
了不错的能力。

创意表达打开新天地

技术的创新和应用始终是推动行业
发展的核心动力。可灵的诞生，不仅实
现了技术上的突破，更为用户打开了创
意表达的新天地。在技术创新的推动
下，可灵以其独特的优势，为用户提供
了全新的视频生成解决方案，使得短视
频制作不再受限于传统的制作流程和技
术壁垒。

长达 3 分钟的视频是如何生成的？
简单而言，用户使用可灵大模型可以通
过文生视频和图生视频两种模式，生成
约5秒钟视频，此后可使用视频续写功
能，让每次续写都能将视频延续约 5
秒，最终可实现长达3分钟的视频。同
时，每一段续写还能够融入用户的创意
和想法，实现场景转换和过渡，用户可对
每一段延长的视频添加不同提示词，生
成连续长视频。

对此，天风证券认为，在输出视频
的自由度方面，可灵3分钟的内容长度
远超 Sora 的 60 秒长度。在对文本提示
词的体验中记者发现，可灵具备了将复

杂概念和想象可视化的能力。通过文
本提示词，用户可以引导可灵生成特
定主题或情绪的视频，这使得创意不
再受限于制作者的技术水平，而是可
以个性化地在视频中展现创意。

例如，当使用一张女孩子的照片生
成视频时，模型默认生成的效果可能是
微风中她发丝轻轻飘动，周遭花朵摇
曳，水面闪烁着细腻的波纹。而如果
用户具体输入“女孩转身背对镜头”，
视频便会智能添加女孩优雅转身的动
作，并细腻捕捉到转身瞬间的微笑和
眨眼，展现了自然而生动的细节处理
能力。

再比如用巨龙图片生成视频，输入
“正在捕食的巨龙，飞扬的沙子，奇幻
风格的电影”，视频便呈现出巨龙昂首
展翅掀起漫天黄沙，嘴部开合仿佛在咆
哮的生动效果与奇幻场景。通过这种文
本与图像的紧密联动，可灵可以将按需
定制的视觉叙事提升到一个新高度。

这也意味着，用户能够更方便地创
作出内容连贯、情节丰富的长视频，这
无疑扩展了视频创作的边界。

美国《麻省理工科技评论》也刊文
谈道，AI 或将颠覆短视频的内容创作
场景，将在短期内使创作者受益。从长

远来看，以快手为代表的短视频平台有
可能接管视频制作，直接为用户生成定
制的内容，从而减少平台对明星创作者
的依赖。

实用效果源于技术支撑

在一段测试倒牛奶的视频中，力学
方面的重力规律、液面上升都较符合现
实，甚至倒液体时泡沫一直在最上层的
特性也被考虑其中。由此可见，可灵大
模型在模拟真实世界时，所生成的视频
是较符合物理规律的。

据快手大模型团队介绍，可灵整体
框架采用了类 Sora 的 DiT 结构，用
Transformer 代替了传统扩散模型中的
U-Net，这一决定大幅提升了模型的
处理能力和生成能力，同时也增强了
模型的扩展性。在该团队看来，一个
优秀的视频生成模型，需要考虑四大
核心要素——模型设计、数据保障、计
算效率和能力扩展。这其中，在技术创
新方面，可灵采用了 3D VAE 机制和
DiT 模型来建模复杂的时空运动。这
种先进的技术架构使得可灵能够更真
实地模拟物理世界中的运动和变化，
无论是物体的自然运动，还是复杂的

场景交互，都能够生成符合现实世界
规律的视频。

得 益 于 自 研 模 型 架 构 及 Scaling
Law激发出的强大建模能力，可灵大模
型构建起了一个无限逼近现实的想象空
间，无论是真实世界的光影反射、重力
影响下的流体运动，还是与物理世界的
交互，可灵大模型都能够生成符合物理
规律的视频。比如，只需上传一张牧羊
犬追球的静止照片，模型就能生成一段
生动的视频：牧羊犬活灵活现地奔跑追
逐网球，其耳朵轻轻晃动，毛发随风飘
扬，而网球则在空中弹跳，视频整体自
然且流畅。

在 AI 领域，数据是模型训练不可
或缺的基础。快手可灵大模型之所以能
够在视频生成方面取得不错的反响，得
益于其在数据建设上的深入工作。记者
从快手研发团队了解到，他们构建了高
效的大规模自动化数据解决方案，其中
较为完备的标签体系，可以精细化筛选
训练数据，或对训练数据的分布进行调
整。该体系从视频基础质量、美学、自
然度等多个维度对视频数据质量进行刻
画，并针对每一个维度设计多种定制化
的标签特征，由此助力了视频内容的高
质量呈现。

就目前而言，市场对可灵的评价普
遍积极，他们认为，可灵是真正经过验
证且可以直接使用的中国版 Sora。同
时，在商业前景方面，市场分析机构对
可灵同样持乐观态度。摩根士丹利和天
风证券等机构分析认为，可灵的成功
发布将有望使快手的用户规模和活跃
度进一步提升。而随着可灵技术的不
断完善和功能的扩展，其在短视频、电
商、广告等多个领域也将带来巨大的应
用潜力。

业界普遍认为，生成式 AI 在视频
创作和世界模型的大踏步进步将实现
对视频/3D/游戏等下游应用场景的渗
透。对此，天风证券预测，在短视频、
创作工具、游戏等下游领域，可灵、
Sora 等 AI 原生产品有望融入工作流，
增强用户体验，降低用户使用壁垒，
进一步降低创作成本，并极大拓展创
作者能力边界。因此可灵大模型的推
出，不仅为用户带来了全新的视频创
作体验，也将为短视频行业带来技术
革新机遇。

快手可灵:扩展视频行业想象边界
□本报记者 李雪昆

7月8日，AIGC科幻短剧集《三星
堆：未来启示录》 在抖音正式播出。
作为全国首部AIGC生成的连续性叙事
剧集，《三星堆：未来启示录》由博纳影业
组织构思开发，联合抖音和即梦AI共同
打造。从事电影工业制作的专业团队，
在创作过程中应用了十几种最先进的人
工智能视频技术，全面展示了 AIGC 技
术在影视创作领域的广泛应用。

博纳影业深耕影视行业多年，具有
成熟的电影制作与发行经验，今年成立
的AI工作室——博纳影业AIGMS制作
中心，致力于影视内容生成等AI领域
的技术应用实践，此次推出的 《三星
堆：未来启示录》正是该制作中心的全
新作品。这不仅是一次文化与科技的有
益结合，更是人工智能与影视艺术的双
向奔赴。

应对快速迭代周期

AIGMS，即 AI 自动生成影视剧。
与目前行业热门的 AIGC 不同之处在
于，AIGMS 多了“影视剧”这一个维
度的内容，具有连续性叙事的特征。因
此，相比上半年中央广播电视总台推出
的AI全流程微短剧 《中国神话》 等作
品，《三星堆：未来启示录》讲述了一
个更完整的、连续性的故事，拥有一个
整体的大世界观。按照规划，《三星
堆：未来启示录》立项了两季，每一季
12 集，一共 24 集。按照每集 4 分钟计
算，整体正好是一部电影的长度。

用 AI 来自动生成这样一部短剧乃
至长片，首先要做的是什么？答案是：
研究软件。

在 项 目 启 动 之 初 ， 博 纳 影 业
AIGMS 制作中心负责人曲吉小江以为
工作流程很快就能梳理清楚，可是真正
操作起来，“每天睁开眼睛后，第一项
工作就是研究全球今天又迭代了哪一款
软件，或者是开发了哪一款大模型。”
由于各款软件“内卷”很厉害，每天都
在迭代升级，加上中心自身也要在影视

领域这一垂直品类上开发各种应用软
件，以解决实际应用中的一些难点和痛
点，因此，“一边研究、一边开发”成
为创作团队的工作常态。

“内容本身其实是表层的东西，里
层的东西是我们要把现在所有能够用
到的人工智能研究透彻，并让它能够
适用于我们的创作。如果在应用过程
中出现了盲区，那我们就需要去做研
发工作，将盲区填充。”对创作团队而
言，《三星堆：未来启示录》 的完成
度，也反映着AI工具与电影工业化的
结合度。

《三星堆：未来启示录》制作完成
后，创作团队怀着些许迫切的心情，想
让观众看看目前人工智能视频软件所能
达到的极限，更关键的是，“人工智能
技术的发展速度非常快，出乎了我们的
意料。我们原来以为半年会是一个迭代
周期，现在来看，基本两三个月就是一
个周期了。”创作团队表示，等到之后
第二季出来的时候又将会是另一个技术
水准，解析度、清晰度、人物细腻度、
情感表达度都将再上一个台阶。

不是+AI而是AI+

AI 在影视剧中的应用已经不是新
鲜事，在即将于7月12日上映的博纳影
业新片《传说》中，制片方运用了最新
的AI技术，重现27岁的成龙形象来饰
演征战沙场的汉代将军，并完成精彩
的动作场面。这正是典型的+AI——在
电影中运用了一些AI工具，使我们实
现了一些以前要用很高成本才能实现的
效果。

而博纳影业 AIGMS 制作中心则与
之不同，它是AI+，即以人工智能作为
新质生产力，AI 在这里是合作伙伴而
非简单的工具。“AI+和+AI 是两个概
念，它们在生产流程上是完全不同
的。”曲吉小江说，“当我们把AI当作
合作伙伴时，它就有了灵性，虽然它还
缺乏一些创造力，但即便这样，我们仍

是一个团队，真正实现了人机共创。”
《三星堆：未来启示录》探索了从

“AIGC纯生成式短剧”到“AI+实拍长
剧集”再到“AI+工业化电影”的三
步走模式，通过 AIGMS 制作中心独
创的 AI 影视剧制作流程，控制人物
的动作、场景变换和情感表达，打
破 AI 生 成 影 视 作 品 的 静 态 叙 述 限
制，实现了角色和场景的一致性，形
成了影视 IP 开发的“N+2”闭环模
式，为观众带来独特、创新的视听体
验，为影视创作者提供了更多的创作
自由和创新可能。

在如今的 AIGMS 制作中心，粗粗
一看，与传统的电影公司并无太大不
同，造型部门、美术部门、合成部门、
剪辑部门仍然存在并不可或缺；而细细
看去，似乎又有一些不一样，比如拍摄
部门不复存在，比如有些传统职位改换
了新名称——编剧在这里被称为“硅基
语言高阶导数集编译师”，他们需要熟
悉AI技术知识，对剧中可能运用AI技
术完成置景合成或情节合成之处做到心
中有数、预先设置……其实，不论是哪

一个岗位，其背后的逻辑是一样的：这个
岗位上站着的，都是在传统的影视领域
中最快掌握AI工具的人。正如创作团
队所说，“人工智能一个很大的特点
是，它门槛很高，但又不是那么高。这
其实就是技术平权，它给予了愿意拥抱
这项技术的年轻人很多而且没有上限的
机会。”

人机共创不能没有“人”

在《三星堆：未来启示录》的创作
过程中，在对AI技术一层一层的“解
码”后，曲吉小江反而越来越感受到人
的重要性，这是在研发之前他完全没有
预料到的。“其实大家现在都有一个理
解偏差，以为AI生成式就真的完全是AI
自发生成的。其实并非如此，我们是将
人工智能视频技术运用在剧本创作、分
镜设计、图像到视频转换、视频编辑和媒
体内容增强等多个环节中，结合电影工
业制作的专业团队，来生产一系列的影
视作品。”

具体到 《三星堆：未来启示录》，
其中一些最根本的地方仍然需要人来
进行把控。比如三星堆是华夏文明重
要的文化 IP，瞎编肯定是不行的，它
的考古内容、审美价值、思想内涵是
什么？拍摄时需要顾忌什么？在国际
上要怎么传播我们的中华文明？“在这
些问题上，AI 完全没有办法代替人的
工作。”曲吉小江表示，“所谓人机共
创，如果没有‘人’，那么‘机’的能
量就是零，但是如果‘人’的作用发挥
好了，‘机’的能量就会呈现几何级数
的增长。”

任何电影精品作品，其实都有一种
哲学的高度蕴含其中，虽然AI有时候
能够给予人类启发和灵感，但是电影作
品的最终力量，还是来自人类内心的。
可以说，“截止到我们对话的这个时间
点，AI 还没有达到它的奇点，也许达
到了奇点，它就无所不能。但目前来
看，AI是不如人的。”创作团队表示。

短剧集《三星堆：未来启示录》

探索AI影视剧制作新流程
□本报记者 杨雯

婴儿呱呱坠地时的嘹亮啼哭，戏剧表演
中情感动人的精彩对白，令人感到陶醉的放
声歌唱……各种声音在现实之中如影随形，
向世人展现着声音存在的重要意义与强大魅
力。与此同时，一群锐意进取、极富个性的

“声音工作者”，也在属于自己的领域崭露头
角，绽放出耀眼的光辉与色彩。

7月5日，新生代声音人物纪录片《新声
一代》在腾讯视频、爱奇艺、优酷同步上线。该
纪录片共八期，每位嘉宾两期，分为正片和采
访篇，主要聚焦不同声音领域年轻而富有实
力的新生代青年，分别以歌手、音乐剧演员高
杨，配音演员吴韬，男高音歌手马佳，配音演
员谷江山为主人公，深入他们的工作和生活
之中，捕捉他们台前幕后的精彩瞬间，将他们
的成长故事和心路历程娓娓道来。

该纪录片不仅传递出“新声一代”新
锐、个性化的人生态度，以及他们对艺术与
生活的无限热爱，同时也展现出中国声音领
域的青年力量，彰显了新时代中国的文化自
信与时代风貌。

聚焦多元声音领域

说起这部纪录片的缘起，则要追溯到
2022 年年初。由于有引进海外纪录片的业
务，为了扩大纪录片受众群体，该片出品
人、总制片人、总策划彭侃尝试去请一些跨
界名人来给纪录片配音。巧的是，当时的片
子正好请到了高杨来进行配音，结果收到了
很好的效果，这便引起了彭侃的关注。

“现在有很多音乐剧演员、广播剧演
员，他们都有忠实的受众，这些受众过去可
能不是纪录片的受众，但有可能通过跨界合
作的方式，吸引他们来观看纪录片。”彭侃表
示，如今，在不同声音领域内，一系列深受年
轻人关注和喜爱的垂类圈层文化正在蓬勃
兴起。希望这部纪录片搭建起声音垂类的圈
层文化与大众之间的桥梁，让更多人了解音
乐剧、广播剧等领域，也看到嘉宾们所展示的
中国青年一代的文化自信。

在嘉宾选择上，彭侃介绍，有3个重要
标准：其一，嘉宾要有一定的人气。其二，
嘉宾正在经历人生中比较重要的事件，比如
他职业生涯当中的机会或者转变等，只有这
样片子才会有“重头戏”，有可以去表现的
东西。“ 《新声一代》 是一个轻体量的项
目，它不是那种长线的跟拍，因此，我们需
要借助嘉宾正在经历的一些大事件，使之成
为纪录片内容的主要部分。”其三，嘉宾要
能够代表其所在的圈层文化，并且能够有自
己独立自由的表达和灵魂。

深入贯穿台前幕后

从开始筹备到最终上线，纪录片《新声
一代》 耗时超两年时间，拍摄贯穿台前幕
后，囊括嘉宾们在职场与生活中的方方面
面，他们背后的付出和汗水，他们未曾表现
出的顾虑与犹疑，他们充满反差感的不同侧
面，都在片中得到了真实的记录和表达。

该片导演、剪辑指导谢福坤透露，现场
拍摄时会尽量不打灯，也不用大的挑杆去收
音，避免对着脸拍而使用长焦远距离拍摄，
更不会刻意调动人物摆拍，尽可能减少对拍
摄对象的干预，以确保更自然的人物状态。

从工作角度出发，创作团队深入他们工
作和生活的各个环节，包括音乐剧演出、个人
音乐会、专场见面会、专场巡演、线下见面会、
录音棚配音、歌曲录制等多个场景的展现，传
达出他们对自己“声音事业”的投入、坚守与
热爱；从生活领域出发，《新声一代》将镜头对
准4位新生代青年放松休息的业余时光，钓
鱼、打篮球、打台球、做花艺……深度探寻他
们闲暇时的个人爱好与习性，生动呈现他们
在镜头前不曾展露过的鲜活瞬间。

“我没有想到音乐剧、配音竟然都是挺
‘卷’的行业，他们每一个人都比我想象中
要更努力。”在做完这部纪录片后，谢福坤
感叹道，“他们虽然外表看着光鲜亮丽，但
其实平时也是要熬夜的，也是要加班的。”

传递“90后”新锐态度

据彭侃介绍，片名中的“新声”首先指该
纪录片聚焦声音领域，致力于表现音乐剧、广
播剧等中国近年来受到青年群体追捧的新兴
声音文化；其次，片中嘉宾都是“90后”，与前
辈相比都是各自专业领域的“新生一代”；再
者，“新声”也寓意着这部纪录片致力于传递
青年声音，凸显嘉宾们独特、自我的表达。

除了全面跟拍记录之外，《新声一代》
还针对4位拍摄对象进行了每人近两个小时
的深度采访。该片没有使用旁白进行故事延
展，而是选择用人物的采访自述串联始终，
让他们如同跟老友聊天一般，以更加松弛自
如的状态讲述自己的成长故事、心路历程、
思想观念、对现在和未来的想法等，让人们
看到“新声一代”最真实纯粹的样貌。

“我始终觉得纪录片有一个功能，就是为
当代的人立传。”谢福坤说道，通过影像记录
这些优秀的新生代青年的蜕变与成长，假以
时日，可能他们中的谁也会成为未来的时代
记忆。“未来100年、200年后的人，怎么看待
现在的音乐剧演员、配音演员，我觉得纪录片
是一个很重要的影像资料。”

“新声一代”崭露头角
□本报记者 杨雯

7月6日，在2024世界人工智能大会期间，可灵应用再次受到关注。
资料图片


